

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 1999-2000

SERVICIO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS

1. Servicio de Archivos.

Durante el pasado curso académico, el Servicio de Archivos ha proseguido desarrollando las tareas de organización y descripción del Patrimonio Documental de la Universidad de Salamanca y de servicio de la documentación administrativa a las unidades que la han demandado, así como a los investigadores y ciudadanos que han solicitado su consulta para fines administrativos o de investigación.

La nota más destacada en relación con esta unidad ha sido el aumento significativo de solicitudes de transferencias de documentos al Archivo desde la práctica totalidad de las dependencias de los servicios centrales de la Gerencia. El aumento de solicitudes de transferencias y la escasez endémica de espacios para almacenar la creciente documentación administrativa han constituido las dos preocupaciones principales. La ampliación de los espacios destinados a depósitos de documentos administrativos, con la instalación de los mismos en la parte del sótano de la Biblioteca de "Santa María de los Ángeles" que ocupaba el Servicio de Publicaciones, y la adecuación de los nuevos locales para estos fines han sido tareas desarrolladas durante los meses de agosto y septiembre. De esta manera, se espera haber solucionado a medio plazo el grave problema que plantea la acumulación de documentación en las oficinas y dependencias del Rectorado. La preparación previa de las transferencias de esos documentos y la organización de los espacios han constituido parte de las preocupaciones y tareas desarrolladas por el personal del Archivo.

Desde el punto de vista institucional cabe señalar la participación activa del personal técnico en las VI Jornadas de Archivos Universitarios y en el Seminario anual de la Sección de Archivos Universitarios del Consejo Internacional de Archivos (CIA/UNESCO), que han tenido lugar entre los días 19 y 21 de septiembre pasado en la Universidad de Córdoba, así como en el XIV Congreso Internacional de Archivos, que bajo el lema "*Los Archivos del nuevo milenio en la Sociedad de la Información*" congregó en Sevilla a la comunidad archivística internacional entre el 21 y el 26 de septiembre.

Archivo Central

La Sección de Archivo Central ha proporcionado los servicios de recogida, organización y préstamo de los documentos de los Servicios Centrales para fines administrativos. La actividad de esta unidad se puede resumir estadísticamente en que ha recibido 61 transferencias de documentación, que han supuesto el ingreso en el archivo de 751 nuevas cajas de documentos y de 5 libros; el servicio de 1320 préstamos de documentos a las unidades administrativas; la atención de 33 consultas en sala de tesis doctorales con fines de investigación y el préstamo de otras 42 al Servicio de Bibliotecas, para préstamo interbibliotecario. Por lo que respecta a la consulta de documentos custodiados en la Sección, se atendieron en la misma 4 solicitudes institucionales de búsqueda de documentos y 102 de diferentes investigadores; identificándose cinco nuevas series – "Nombramientos y ceses de miembros del Consejo Social", "Nombramientos y ceses de cargos académicos", "Reconocimiento de trienios de personal docente" "Expedientes de cambio de adscripción de

área de conocimiento de profesores” y “Expedientes de cambio de adscripción de centros de profesores”-, habiéndose realizado un detallado estudio de la penúltima de las citadas, que ha sido difundido al resto de los archiveros de otras universidades para que éstos evalúen el trabajo y emitan el juicio técnico sobre el mismo. De igual manera, se han estudiado e informado las propuestas de valoración elaboradas en otros archivos universitarios.

Durante este período se cambió también el programa informático que gestiona desde hace algunos años el archivo de la Secretaría del Rector, circunstancia que ha sido aprovechada para modificar determinados aspectos de la organización del mismo y el sistema de descripción de los documentos. El cambio ha permitido revisar los más de 13000 registros informáticos existentes e integrarlos con normalidad en el nuevo sistema, que en el futuro podrá consultarse también desde la Secretaría General.

Como en cursos anteriores, el personal de la Sección ha participado activamente en el grupo de trabajo de “Identificación y Valoración de Series de los Archivos Universitarios” de la Conferencia de Archiveros de Universidades, y ha colaborado también en el Plan de Formación del PAS 2000-2001 de la Universidad, impartiendo el curso “Técnicas de Archivo y Cultura Documental”.

Archivo Intermedio

La Sección de Archivo Intermedio recibió durante el curso 44 transferencias, que supusieron el ingreso de 1026 cajas de documentos, de las cuales 802 procedían del Archivo Central y 2 de centros académicos. Además ha recibido 348 unidades de instalación con “Expedientes académicos personales de alumnos de la Facultad de Ciencias (Sección Químicas), correspondientes al Plan de Estudios de 1953 y a los Planes anteriores; el ingreso de documentación del Colegio Mayor Fonseca y el inicio del proceso de transferencia desde todos los centros académicos de las actas de exámenes (el *ejemplar para el archivo*) generadas por SIGMA a partir del curso 1996-1997. Por lo que respecta a la identificación y valoración de series documentales, la responsable del Archivo Intermedio ha estudiado minuciosamente durante el curso las series de “Expedientes personales de aspirantes al examen de ingreso para iniciar la carrera de practicantes de la Escuela Normal de Maestros”, las “Tesinas presentadas para la obtención del Grado de Licenciado en Ciencias –Sección de Químicas”, las “Tesis presentadas para la obtención del grado de Doctor en Ciencias Químicas” y la de “Expedientes académicos personales de alumnos de la Facultad de Ciencias (Sección de Químicas)”. Las tareas de descripción realizadas se centraron en la serie *Expedientes académicos personales de aspirantes al examen de ingreso para iniciar la carrera de practicantes de la Escuela Normal de Maestros Salamanca –3 cajas/188 expedientes-* y los 502 *Expedientes académicos personales de alumnos de la Facultad de Ciencias (Sección de Químicas) correspondientes a planes anteriores al de 1953*. Por lo que respecta a los préstamos solicitados por los centros académicos, éstos ascendieron a la cifra de 44, mientras que el Archivo Histórico solicitó 9, el Central requirió 13 y se atendieron también 24 préstamos internos. Las consultas realizadas en la unidad por personal ajeno a la misma ascendieron a 8, de las cuales una tuvo carácter institucional y 7 fueron solicitadas por personal investigador.

En colaboración con el resto de las unidades del Archivo Universitario, cabe indicar que a lo largo del curso realizaron estancias de diferente duración archiveros que prestan sus servicios en el Archivo General del Estado Mérida (Venezuela) y en el Archivo de la Universidad Autónoma de México, así como D. Pedro Olassolo, de la Universidad Pontificia de Comillas, y D^a. Irene Manclús, del Archivo de la Universidad de Valencia.

Archivo Histórico

Las tareas descriptivas del personal del Archivo Histórico se han centrado en finalizar la descripción de los expedientes de vida y costumbres de los aspirantes a colegiales en el de Huérfanos de Nuestra Señora de la Concepción, iniciándose también la descripción de los expedientes de los aspirantes a Colegiales del Colegio de San Salvador de Oviedo. Por otra parte, se ha continuado trabajando en la organización y descripción del fondo personal legado a la Universidad por el Profesor Ricardo Espinosa, habiéndose introducido la información obtenida en el sistema informático del Archivo, lo que ha permitido que el material descrito y posteriormente digitalizado haya quedado a disposición y consulta pública de los investigadores. En este sentido cabe señalar la contratación de tres técnicos el pasado mes de septiembre para conseguir finalizar la catalogación de los fondos del legado Espinosa durante el próximo curso académico.

Los servicios prestados por la unidad pueden resumirse de la manera siguiente: los usuarios que consultaron los fondos históricos del Archivo de la Universidad ascendieron únicamente a 25 investigadores de cinco nacionalidades diferentes (España, Francia, Japón, Italia y Méjico), los cuales se interesaron en 56 temas de investigación diferentes y dejaron constancia de la consulta de más de 1195 documentos, de los cuales solicitaron 1856 fotocopias de imágenes digitales y 35 de descripciones de los documentos. El número de Tarjetas Nacionales de Investigador expedidas ascendió a 36. Cabe destacar, igualmente, la estancia técnica de dos semanas realizada por D. Miguel Ángel Estapé, archivero del Instituto Geológico Minero de Cuba, becado por el ICI-Ministerio de Asuntos Exteriores.

Casa-Museo "Miguel de Unamuno"

Como en años anteriores, la Casa-Museo "Unamuno" ha desarrollado durante el curso 1999-2000 una importante labor cultural. Baste únicamente señalar que el centro atendió a 1100 investigadores, que consultaron sus fondos bibliográficos y documentales, y que recibió a más de 16000 visitantes —el 60% nacionales y el 40% extranjeros— y a alumnos de 45 colegios en visitas concertadas. Estas cifras permiten apreciar fácilmente la importancia de la tarea que desarrolla la Casa-Museo.

A las actividades tradicionales propias de la Casa "Unamuno" cabe añadir la labor desarrollada por la responsable de la misma en su calidad de miembro de la Comisión Gestora de la Asociación de Casas Museo y Fundaciones de Escritores (ACAMFE), en cuya primera Asamblea General celebrada en diciembre de 1999 fue elegida Secretaria de la Asociación. Precisamente en su condición de miembro fundador de ACAMFE, la Casa-Museo "Miguel de Unamuno" participó en el Salón Internacional del Patrimonio Cultural, celebrado en Santiago de Compostela en septiembre de 1999 y en el VI Encuentro de Casas-Museo y Fundaciones de Escritores, celebrado en Santander.

Por lo que respecta a las actividades culturales desarrolladas en los locales de su sede, cabe reseñar las exposiciones "*Fondos Iberoamericanos de la Biblioteca General y de la Casa-Museo Unamuno de la Universidad de Salamanca*", organizada en el marco del XXXIII Congreso del Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana, celebrado el pasado mes de junio en Salamanca, y la muestra bibliográfica conmemorativa del Año Mundial de las Matemáticas, organizada por la Biblioteca General con la colaboración del Departamento de Matemáticas. Hay que reseñar también que fondos documentales originales del archivo de Don Miguel de Unamuno se expusieron en la muestra que organizó el Instituto Valenciano de Arte Moderno (IVAM) en el Centro "Julio González" de Madrid entre el 14 de octubre de 1999 y el

5 de marzo de 2000 con el título "Tierra sin pan: Luis Buñuel y los Nuevos Caminos de la Vanguardia". Fondos bibliográficos de la Casa-Museo "Unamuno" pudieron contemplarse en la exposición bibliográfica que organizó el Instituto "Caro Cuervo" de Colombia en la Sala de la Columna en octubre de 1999. Finalmente, hay que destacar también la presencia en la muestra pictórica "Daniel Vázquez Díaz: Mis contemporáneos" de una de las obras más significativas de la Casa, el retrato del Rector Unamuno obra del pintor Vázquez Díaz, muestra que organizó la Fundación Cultural "Mapfre Vida" en Madrid, entre el 28 de Junio y el 10 de Septiembre.

Por lo que respecta a la descripción de fondos se inició y finalizó durante el curso la catalogación automatizada del fondo de dibujos de don Miguel de Unamuno, accesibles a través de los terminales del sistema informático del Archivo Histórico. Igualmente se han comenzado a introducir en el sistema las descripciones de la correspondencia de la esposa e hijos de Unamuno que se conserva entre los fondos del Archivo. En idéntica dirección y con la finalidad de conseguir la máxima difusión de los fondos documentales que integran el fondo unamuniano, durante el curso se han mantenido diferentes contactos con los responsables del proyecto "Archivo Virtual de la Edad de Plata (1868-1936)", para establecer las bases de la futura colaboración de la Casa-Museo Unamuno en este proyecto que lidera la Residencia de Estudiantes de Madrid y cuenta con una importante financiación de la Secretaría de Estado de Cultura y de la Fundación "Marcelino Botín".

Actividades notables vinculadas directamente con las tareas de apoyo a la investigación que presta la Casa-Museo han sido, por ejemplo, la lectura de la tesis de Alexandre Rodríguez Guerra "*Miguel de Unamuno, Galicia e os galegos*", la publicación durante el período de cinco libros que han utilizado fondos de la Casa y los diversos documentales que incorporaron material o los reportajes que vieron en la luz en medios de comunicación nacional o en el Canal 22 de la Radiotelevisión Portuguesa. Finalmente, destacar la presentación en la Casa-Museo Unamuno del libro del Académico de la Historia e investigador unamuniano Dr. José Ignacio Tellechea Idígoras "*Desde nuestras sendas soledades. Amado Nervo y Unamuno: Epistolario*", acto que tuvo lugar bajo la presidencia del Excelentísimo Señor Vicerrector de Investigación y organizada en colaboración con la Universidad Pontificia de Salamanca.

2. Bibliotecas.

De acuerdo con las líneas directrices establecidas durante el curso anterior, la informatización de las bibliotecas ha centrado la mayor parte de los esfuerzos realizados por el Servicio encargado de su gestión. La centralización de los procesos bibliotecarios llevada a cabo durante el curso anterior ha permitido rebajar sensiblemente el período de integración en las bibliotecas de las nuevas adquisiciones bibliográficas, en la mayor parte de las ocasiones adquiridas con descuentos comerciales que oscilan entre el 10 y el 35% del precio de venta al público. Por lo que respecta a las adquisiciones de libros, el Servicio se puso como objetivo rebajar el período de adquisición de los libros nacionales a treinta días y el de los extranjeros a sesenta. Para ello se negociaron acuerdos puntuales con los principales proveedores nacionales e internacionales y se negoció con los principales libreros de Salamanca y Zamora, de manera que se le adjudicaran a éstos las nuevas adquisiciones bibliográficas con carácter preferente, siempre que ellos garantizaran idénticas condiciones de servicio y similares condiciones comerciales.

Aunque el objetivo anterior no se alcanzó, cabe subrayar que se han reducido en cerca de un 75% los tiempos de servicio de los libros y monografías adquiridos por la Universidad y,

por otra parte, se ha conseguido que en la mayor parte de las adquisiciones se obtengan notables descuentos comerciales. En este sentido, se ha negociado también con los principales distribuidores internacionales de libros, pactándose con éstos también sobre la base de la reducción del tiempo de servicio de los libros extranjeros, que debe ajustarse a los veinte días por término medio, y sobre la base de descuentos del 10% de su importe. Por lo que respecta a la adquisición de publicaciones periódicas, éstas se reciben con normalidad en las fechas establecidas. Indudablemente, lo más preocupante en este sentido es el importante desfase presupuestario existente en las partidas destinadas a este fin, como consecuencia de la importantísima subida del dólar -entorno a dieciséis pesetas por unidad- y el constante aumento anual del precio de las publicaciones periódicas internacionales, que en ciertos casos supera el 25%.

Muy similar al anterior es el caso de las bases de datos y de las revistas electrónicas. Debe tenerse presente que, mientras las bases de datos se adquieren a los distribuidores de manera directa por el Servicio de Bibliotecas y sin cargo a los Departamentos, en el caso de las revistas electrónicas en la mayor parte de las ocasiones se ofrecen de manera conjunta y gratuitamente con la edición tradicional en papel y están sometidas a complicados procesos de adquisición y negociación con los editores o con los distribuidores que las sirven a la Biblioteca o a otras unidades de la Universidad. Conviene advertir que se han observado en algunos casos notables que las informaciones proporcionadas por los editores al profesorado no son las mismas que las que ofrecen los distribuidores y las que esos mismos editores ofrecen a la Biblioteca. En este sentido, cabe agradecer la colaboración prestada por algunos Departamentos para facilitar el acceso a algunos de los títulos y que la comunidad universitaria pueda disponer públicamente de las revistas electrónicas, así como recabar la comprensión de aquellos que consideran que este servicio debe mejorar sustancialmente. En este sentido cabe indicar que el objetivo del Servicio de Bibliotecas se centra en lograr que los miembros de la comunidad universitaria puedan conocer fácilmente la relación de todos los recursos bibliográficos electrónicos de que dispone la Biblioteca de la Universidad.

Para conseguir el objetivo mencionado, a comienzo del curso que finalizó la Jefe del Área de Normalización y Automatización, con la colaboración del personal de la secretaría del Servicio y otros técnicos del mismo, puso en funcionamiento por primera vez las páginas web del Servicio de Bibliotecas, con la finalidad de que las mismas constituyesen en adelante el punto básico de información de la Biblioteca. Dotadas de enlaces al Catálogo Automatizado y a los principales recursos bibliográficos contratados, tales como las Bases de Datos o las revistas electrónicas, las páginas aportan también innumerables enlaces a los principales servicios electrónicos de información bibliográfica y ofrecen un variadísimo repertorio de recursos organizados por materias.

Por lo que respecta a la informatización de los fondos bibliográficos cabe señalar que durante el curso 1999-2000 se ha conseguido un logro importante al sobrepasar la cifra de 500.000 registros bibliográficos, que sitúan al catálogo automatizado de la Biblioteca de la Universidad de Salamanca como uno de los principales proveedores de los registros que ofrece el Catálogo Automatizado de la Red de Bibliotecas Universitarias Españolas, principal foco de cooperación de las bibliotecas universitarias españolas, catálogo colectivo que por primera vez ha podido ser accesible "on-line" a través de INTERNET. Sin embargo, en el campo de la automatización debe señalarse como nota destacable también que durante los meses de julio y agosto ha quedado instalado el sistema de gestión bibliotecaria INNOPAC MILLENIUM, en cuya parametrización se trabaja en la actualidad y que previsiblemente sustituirá definitivamente a LIBERTAS en el segundo trimestre del curso que comienza.

El nuevo sistema informático prestará servicio conjunto a la Universidad de Salamanca y a la Universidad Pontificia, de acuerdo con los términos previstos en el convenio de

cooperación en materia bibliotecaria suscrito a tal efecto por los rectores de las universidades salmantinas. No obstante, cada una de las instituciones prestará los servicios bibliotecarios de manera independiente, aunque los procesos deban ajustarse a unas únicas pautas de tratamiento y actuación. El acuerdo posibilita el préstamo de fondos a los profesores de ambas instituciones en condiciones de reciprocidad y posibilita el acceso a las bibliotecas de los estudiantes de la otra universidad, salvo en los casos y períodos en los que así se establezca por los responsables de cada una de las Bibliotecas. Debe apuntarse también que durante el curso se ha negociado con el resto de universidades de la Comunidad Autónoma la firma de un convenio de cooperación entre las mismas, proceso en el que han participado los responsables de sus bibliotecas y los Vicerrectores de Investigación y que debe plasmarse en un acuerdo asumible por todas las Universidades, especialmente en el campo de la adquisición e intercambio de recursos electrónicos.

Igualmente relacionado con la informatización de la Biblioteca está el convenio de colaboración suscrito entre la Universidad y la Fundación "Marcelino Botín", que permitirá la catalogación y digitalización de los fondos que integran el núcleo principal del Patrimonio Bibliográfico que custodia la Universidad en la Antigua Librería del Estudio, conocida tradicionalmente como "Biblioteca General". Este convenio, suscrito el 9 de marzo de 2000 entre el Rector de la Universidad y el Presidente de la Fundación "Marcelino Botín" posibilita que la Fundación cántabra aporte a lo largo de seis años 200 millones de pesetas, que contribuirán a la informatización integral del Patrimonio Bibliográfico de la Universidad.

Como complemento del convenio anterior, se ha negociado a lo largo del curso un acuerdo con la Biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid, que será suscrito en fecha próximas, y que permitirá abordar la catalogación automatizada del fondo antiguo de ambas bibliotecas de manera coordinada y cooperativa, así como el intercambio de otros recursos técnicos. Este acuerdo constituye uno de los proyectos más ambiciosos de cooperación interbibliotecaria universitaria en el tratamiento del fondo bibliográfico antiguo.

Aspecto notable en relación con el personal de la Biblioteca ha sido el arduo proceso de negociación sindical abierto por la Gerencia para lograr la funcionarización del personal laboral del Servicio y posibilitar la promoción profesional de los colectivos laborales que en este momento tienen cerrada tal posibilidad. También, debe reseñarse el acuerdo de calendario de prestaciones laborales para el personal de bibliotecas cerrado a comienzos del curso, que ha posibilitado una mayor racionalización de las prestaciones y una primera normalización y homogeneización básica de los servicios que prestan las bibliotecas. Por otra parte, la apertura de las Bibliotecas "Francisco Vitoria" y de "Santa María de los Ángeles" en tres períodos de horarios especiales ha adquirido un carácter de normalidad en el que destaca la responsabilidad demostrada por todos los sectores directamente implicados, especialmente trabajadores PAS de las bibliotecas, personal contratado a tal efecto y alumnado. El clima de normalidad, la falta de incidencias y el alto nivel de ocupación de las bibliotecas son otros tantos puntos que deben ser destacados.

Un aspecto que ha obligado a los técnicos del Servicio de Bibliotecas a prestar una especial atención y dedicación durante el curso ha sido la planificación de los servicios bibliotecarios y circuitos internos de las futuras bibliotecas del "Campus Viriato" y "Abraham Zacut", cuya apertura está prevista para el curso que se inicia. En este sentido debe señalarse que en ambos casos el plan de trabajo y tratamiento técnico de los fondos se ha cumplido de manera precisa, lo que permitirá la prestación de la totalidad de los servicios en el momento de inauguración de las bibliotecas: préstamo automatizado, autopréstamo, recuperación automatizada de los registros bibliográficos, etc. Igualmente, debe indicarse que se ha constituido una comisión interna de personal bibliotecario que trabaja en la planificación de la organización de la futura Biblioteca de Humanidades. El plan de necesidades de esta biblioteca

y de la Biblioteca Biosanitaria han sido otras de las tareas desarrolladas por el responsable del Servicio durante este curso.

De acuerdo con los datos aportados por los responsables de las diferentes bibliotecas, la Universidad de Salamanca contaba el 31 de diciembre de 1999 con 885.834 volúmenes de monografías, ascendiendo en esa misma fecha el número de publicaciones periódicas a 19.128 títulos, de los cuales 8848 corresponden a publicaciones abiertas y 11327 a colecciones cerradas.

Como se ha apuntado repetidamente, el núcleo fundamental de los esfuerzos realizados durante el curso pasado se han centrado en el campo de la informatización de los fondos bibliográficos y su inclusión en el Catálogo automatizado, aunque sin descuidar la planificación e implantación de nuevos servicios que mejoren la calidad de las prestaciones ofrecidas por nuestras bibliotecas, la instalación de medidas de control y seguridad en las que carecían de ellas y la prestación de unos horarios de servicio que cubran las expectativas de la mayor parte de los sectores de la institución. Centrándonos en el catálogo automatizado, cabe apuntar que se ha pasado de 347.606 registros de ejemplar con que se contaba al comienzo del curso pasado a disponer de más de 500000 registros de monografías y a sobrepasar los 10.500 registros de publicaciones periódicas y seriadas.

Adquisiciones y Préstamo

a) Respecto a monografías, en el año 1999 se ingresaron por compra 19.915 monografías, cifra que supone la adquisición de 2718 libros más que en el año anterior, invirtiéndose en su adquisición 99.620.705 Ptas. El volumen de monografías ingresadas en las bibliotecas en concepto de intercambio y donación ascendió a 7546 títulos -627 menos que en el curso anterior.

b) Respecto a publicaciones periódicas, en el año 1999 ingresaron en las bibliotecas por compra 6.308 títulos -213 más que el curso anterior- y 2.540 por donación o intercambio. El importe gastado en la suscripción de revistas científicas y publicaciones periódicas ascendió a 177.756.664 Ptas, importe al que hay que añadir las cantidades invertidas en bases de datos y otros recursos electrónicos, en una cantidad de 25.876.433 de Ptas. Como en los últimos años se ha continuado con el plan de ayuda a los Departamentos para la adquisición de revistas científicas, que ascendió a 100.000.000 de Ptas. Por otra parte, a mediados de abril de 2000 la Biblioteca se ha hecho cargo del intercambio científico que hasta esa fecha llevaba el Servicio de Publicaciones, sin que todavía puedan aportarse otros datos significativos sobre la gestión del mismo que no sean la mayor rapidez en la integración en el catálogo automatizado de los fondos recibidos. La labor que se desarrolla en este sentido consiste en la elaboración de una base de datos que permita la toma de decisiones posteriores a los responsables de la Biblioteca y del Servicio de Publicaciones.

La cifra de préstamos domiciliarios efectuados por las diversas Bibliotecas de los centros durante el año 1999 ascendió a 172.707 documentos. Las consultas contabilizadas en sala ascendieron a 63.181. Respecto al Préstamo Interbibliotecario, los miembros de la comunidad universitaria solicitaron 466 monografías existentes en diferentes bibliotecas españolas y 126 que fueron prestadas por bibliotecas extranjeras. Los artículos solicitados a bibliotecas españolas ascendieron durante el año 1999 a 1639, mientras que los solicitados al extranjero fueron únicamente 305. Las monografías proporcionadas a otras bibliotecas españolas fueron 490 y las facilitadas a centros extranjeros 40. Los artículos servidos a bibliotecas españolas fueron 1657, mientras que los remitidos a extranjeras llegaron a la cifra

de 27 artículos servidos a lo largo del año. El número de consultas realizadas al OPAC de la Biblioteca durante el año 1999 se estima en 844.600 y el número de consultas contabilizadas a las bases de datos fue de 16.182.

Bibliotecas Centrales

Los datos más destacados en relación con estos centros han sido los siguientes:

Antigua Librería.

La Biblioteca se abre exclusivamente, en la actualidad, para visitas institucionales y grupos especializados, con ocasión de cursos, congresos y actividades de Cursos Internacionales. Durante el período que nos ocupa la Antigua Librería fue visitada por 3.700 personas, distribuidas en 285 grupos. Las consultas de fondos arrojan los siguientes datos: 572 manuscritos, 193 incunables, 2800 impresos comprendidos entre los siglos XVI y XVIII, 689 monografías modernas, 2 microformas, 340 publicaciones periódicas y 1599 ejemplares de prensa. Se atendieron 24 consultas a distancia sobre manuscritos y 10 sobre impresos. Se realizaron 1575 fotocopias para los investigadores, 1026 microformas y 8 solicitudes de fotografías. La colaboración con instituciones organizadoras de exposiciones bibliográficas a las que se prestaron fondos se centró en seis muestras, que tuvieron lugar en Astorga, Granada, Medina del Campo y Santiago de Compostela, muestras en las que se exhibieron fondos del Patrimonio Bibliográfico conservado en la Universidad de Salamanca, especialmente significativa ha resultado la contribución en esta última muestra, organizada por REBIUN/CRUE en la que la Jefa de la Biblioteca General ha participado de manera destacada como miembro de la comisión organizadora de la muestra, que ha presidido el Rector Magnífico de la Universidad de Santiago de Compostela, de la misma manera que ha participado en las diversas reuniones del grupo de Patrimonio Bibliográfico de REBIUN.

"Santa María de los Angeles"

Esta Biblioteca, como en años anteriores, hubo de ampliar sus horarios de servicio con ocasión de los exámenes de febrero, junio y septiembre, a fin de satisfacer las demandas de los usuarios. La variación más significativa en relación con este centro ha sido la salida de sus sótanos durante el mes de agosto de los fondos editoriales del Servicio de Publicaciones, espacio que albergará en el futuro la documentación administrativa del Archivo Intermedio.

Casa-Museo Miguel de Unamuno

El aspecto más destacable en relación con el tratamiento de los fondos bibliográficos de la Casa-Museo Unamuno ha sido la catalogación de los fondos en lenguas nórdicas de la biblioteca personal de Unamuno, tarea para la que se ha contado con la importante colaboración de personal del Servicio de Idiomas.

Bibliotecas de Centros

En relación con las Bibliotecas de Centros cabe mencionar la contratación de personal de apoyo a lo largo del curso para realizar tareas de catalogación retrospectiva en las Bibliotecas "Francisco de Vitoria" (seis técnicos), Biblioteca de Ciencias (un oficial), Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia (tres técnicos), de la Biblioteca de la

Facultad de Filología (un técnico), en Filología Inglesa (otro técnico) y en la Escuela Universitaria de Magisterio de Zamora (cuatro técnicos).

Como notas significativas a destacar en este apartado resultan el avance notable registrado en el volumen de fondos automatizados, que permitirá tan pronto se instale el nuevo sistema automatizado realizar el préstamo automatizado de libros en la mayor parte de las bibliotecas que todavía no cuentan con este servicio, con las excepciones de Filología y Educación, es decir en las bibliotecas de la Facultad de Geografía e Historia, Filología Inglesa, Biblioteca de las Facultades de Psicología y Bellas Artes, en la nueva del "Campus Viriato" y en la Abraham Zacut, así como en la Biblioteca del "Campus de Ávila".

Muy importante y destacable durante el curso que finalizó ha sido el esfuerzo realizado desde el Área de Automatización y Normalización en el análisis de los procesos y servicios, en la redacción de normas e instrucciones de servicio y en la colaboración con la Unidad de Estudios en el diseño del Manual de Calidad del Servicio, en la participación con el resto de las Universidades en los grupos técnicos y actividades organizadas por la Red de Bibliotecas Universitarias (REBIUN) y, sobre todo, en el diseño de nuevos servicios y prestaciones.



Universidad de Salamanca
GERENCIA

De: Gerente
A: Jefe del Servicio de Archivos y Bibliotecas
Fecha: 11 de julio de 2000.
Asunto: Memoria Curso Académico

Con objeto de confeccionar la Memoria del Curso Académico 1999-2000, le ruego envíe a esta Gerencia, antes del próximo día 17 de julio, un resumen de las actividades que se han realizado en el Servicio que Ud. dirige así como los datos relativos al citado Curso Académico.

